



**03 DE MARZO 2023
PRIMERAS PLANAS**



Advierten ‘pesadilla’ con inicio de Plan B



Registra 2022 récord en huachicoleo, con 14 mil toma ilegales



A proceso, 4 soldados por la muerte de 5 jóvenes en Nuevo Laredo



Mayor pobreza y desigualdad, otro saldo de la pandemia



Inicia la batalla legal por reforma electoral



Tesla negociará “incentivos”; la planta, lista en 9 meses: Samuel



Inició el recorte al INE; López Obrador lo celebra



Lanza ofensiva legal contra Plan B electoral



Ven recortes a la tasa de Banxico hasta 2024



Costo financiero de la deuda creció 37% anualizado al cierre de enero



Entra en vigor Plan B: cese, choques y primeras impugnaciones



Plan B inicia despidos en INE



Inicia batalla en la Corte por Plan B



Publican Plan B y el INE impugna ante el Trife



Crece a toda velocidad



AMLO urge a renovar el Poder Judicial



INE queda a expensas de la SCJN por entrada en vigor del “Plan B”



Descubre “red de corrupción” de Genaro García Luna



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Termina paro estudiantil en la Facultad de Artes y Diseño (La Jornada, p. 38)
- UNAM acatará falló (Excelsior, p. 2)
- IIJ de la UNAM ve “herida de muerte” (La Razón, p. 8)
- Evitan huelga en la UACM; pactan alza salarial de 3% (La Jornada, p. 35)
- Crean siete instituciones la Cátedra de Estudios Regionales Carlos Martínez Assad (La Crónica, p. 21)
- Suma el Tec mil investigadores, 710 son del SIN: Guillermo Torre (La Crónica, p. 24)
- En marcha, Anáhuac Labs (El Heraldo de México, p. 10)
- Hay en UdeG 515 denuncias por violencia (El Financiero, p. 39)
- Universitarios padecen estrés y ansiedad (Excelsior, p. 11)
- Unesco: mujeres triplicaron su grado académico, pero no las contratan en las universidades (La Jornada, p. 18)

SEP

- Ahora Dolores Padierna será “enlace” entre SEP y legisladores (Unomásuno, p. 14)

SECTOR EDUCATIVO

- Ordenan aprehensiones por presunta agresión sexual en colegio Carmel (La Jornada, p. 37)
- Ataque armado afuera de prepa genera pánico (Excelsior, p. 17)
- Escuelas fronterizas de México abren sus puertas a niños migrantes (La Crónica, p. 10)
- Alertan sobre educación radical en Palestina (24 Horas, p. 13)
- Disparidad educativa, factor principal de los suicidios de las jóvenes en AL, revela la OPS (La Jornada, p. 18)
- Envenenamiento de niñas en Irán provoca más tensiones (La Crónica, p. 20)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	38

Termina paro estudiantil en la Facultad de Artes y Diseño

ROBERTO GARDUÑO

Los alumnos de la FAD (Facultad de Artes y Diseño) de la UNAM levantaron el paro (que iniciaron el 16 de febrero) y declararon un paro activo, en espera de que sus demandas reciban respuesta de la autoridad del plantel, por lo que acordaron entregar las instalaciones mañana a las 12 horas.

Por separado, un grupo de alumnos de la Escuela Nacional de Enfermería y Ortopedia (ENEO) de la misma Universidad se presentó en la Rectoría, donde fue recibido por funcionarios de la oficina del abogado general, con objeto de alcanzar un acuerdo en torno a sus demandas.

Los jóvenes exigen se atienda su reclamo de mejores rutas de transporte para los alumnos y trabajadores, la instalación de botones de pánico y mantenimiento de esos artefactos, mejoramiento de los senderos seguros con mayor alumbrado.

Así como la instalación de espacios de entrenamiento para realizar actividades deportivas y la consecuente contratación de profesores certificados, comedores subsidiados y de bajo costo, actualización del plan de estudios.

En la FAD, la comunidad se pronunció por dar por concluido el paro de labores y optó por un paro activo.

Los paristas enfatizaron que se mantendrán vigilantes de que las autoridades cumplan con su pliego petitorio, y expusieron que “en caso de que algún punto quede inconcluso o no se entreguen los resultados esperados, se volverán a *tomar* las instalaciones en un paro indefinido”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	2

UNAM ACATARÁ FALLO. Las suspensiones otorgadas a la ministra Yasmín Esquivel impiden que la Universidad pueda dar opiniones sobre el presunto caso de plagio ni emitir un dictamen hasta que se resuelva el juicio de amparo, lo que puede extenderse a lo largo de todo el año, dijo en entrevista con **Imagen Radio** el abogado general de la UNAM, Hugo Concha. *— De la Redacción*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	8

IIJ de la UNAM ve “herida de muerte”

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

AHORA QUE ha sido promulgado en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)*, la implementación del Plan B de la Reforma Electoral se traducirá en una “herida de muerte” para el régimen democrático del país, advirtió el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.

En la edición 64 de la Serie de Opiniones Técnicas sobre temas de Relevancia Nacional, “Radiografía del Plan B: la reforma electoral de 2023 a examen”, diversos especialistas detallaron las múltiples consecuencias que, dicen, habrá no sólo contra el Instituto Nacional Electoral (INE), sino contra derechos constitucionales en esta materia y que se construyeron durante los últimos 30 años.

En el documento se afirma que no es una exageración decir que la reforma “significa el fin de la autonomía constitucional” del órgano electoral.

Esto porque revincula al INE con el Poder Ejecutivo, como en los años de 1990 a 1996, cuando la Secretaría de Gobernación presidía el Consejo Electoral

del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), que funcionó entre 1990 y 2014.

“El plan consiste en conseguir, por la vía de las reformas legales, los objetivos primordiales de la reforma constitucional: maniatar al INE y abrir oportunidades al gobierno para intervenir de forma activa en las contiendas y en la administración electoral, asegurando así ventajas competitivas para su partido. De prosperar este plan y organizarse los siguientes comicios federales bajo las leyes propuestas, es muy probable que el régimen democrático quedaría herido de muerte”, se lee.

Los investigadores advierten que los cambios legales para modificar la concepción del concepto “propaganda gubernamental” darán rienda suelta a los servidores públicos para inmiscuirse en las campañas.

Alertan que las células operativas del INE se verán “asfixiadas” porque les será materialmente imposible cumplir con las funciones que realizaban, ante el recorte de personal que sufrirán equi-

valente a 84.6 por ciento de las plazas.

“Con la modificación para que los módulos pasen a lugares públicos, se advierte que la autoridad electoral estará sujeta a la presión de las autoridades locales y provocará confusión, así como la vulneración de la base de datos del padrón electoral, pues al compartirse en espacios con gobiernos, se vulnerará el proceso de seguridad y protección”, se lee en el documento.

Entre los párrafos, se apunta que, ante tal escenario, la Suprema Corte de Justicia de la Nación estará en condiciones de proteger el Estado de derecho y la Constitución que las reformas impulsadas desde el gobierno “vulneran por doquier”.

EL TIP

LA OBRA del IIJ se conforma de 24 capítulos, organizados en 8 apartados, entre los que se contemplan aspectos como el proceso legislativo del Plan B y el federalismo electoral.

En el documento realizado por los investigadores del instituto también se destaca que desde 1977 hasta el 2014, todas las reformas electorales habían sido precedidas por “sendos procesos de discusión y participación” de los partidos en la oposición y de amplios sectores de la sociedad civil.



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	35

Evitan huelga en la UACM; pactan alza salarial de 3%

• Repudio a injerencia del *blanquiazul* en la casa de estudios

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La huelga en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) quedó conjurada ayer, luego de que el Sindicato Único de Trabajadores de esa casa de estudios aceptara un incremento de 3 por ciento directo al salario y 20 por ciento a 11 prestaciones.

Las negociaciones se extendieron hasta entrada la noche del miércoles y se aceptó la propuesta de la rectoría luego de que el gremio hiciera una encuesta virtual a su base, entre una y 3 horas de la madrugada de ayer, en la que la mayoría se pronunció por no ir al paro.

Esto, luego de que a través de las redes sociales los universitarios manifestaran su rechazo a la decisión del sindicato de pedir al PAN apoyo para su movimiento.

Incluso, dicho partido se involucró en el conflicto al exigir un incremento salarial para los trabajadores con base en la inflación anual, es decir, 7 por ciento, como demandaba el sindicato, lo que fue calificado por la comunidad universitaria de invasión a la autonomía de la institución.

Eran pasadas las 15 horas cuando las partes firmaron el acuerdo ante la Junta Local de Conciliación y arbitraje.

Además del aumento salarial se otorgaron tres días adicionales de vacaciones para todo el personal de la universidad, con el pago de la prima vacacional correspondiente.

También se acordó reactivar las comisiones mixtas a partir del próximo lunes para dar cauce a la agenda bilateral, con prioridad a la aprobación del Reglamento Interior de Trabajo y atender violaciones al contrato colectivo.

Tras la solución al conflicto, la UACM manifestó que realizó un enorme esfuerzo financiero para atender las demandas económicas, de orden jurídico y legal que planteó el sindicato. “Nuestra disposición siempre estuvo abierta a buscar acuerdos en el marco de lo posible y razonable, en la viabilidad institucional”, expresó.

Asimismo, celebró que los cinco planteles, sede administrativa y centros culturales no hayan tenido que cerrar sus puertas y trabajen con normalidad.

“Este resultado es producto del esfuerzo de todos por cuidar nuestra noble institución, su autonomía y defender el derecho a la educación y nuestro autogobierno.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	21

Crean siete instituciones la Cátedra de Estudios Regionales Carlos Martínez Assad

El lunes 7 se inaugura con una conferencia de Carlos Martínez en El Colegio del Estado de Hidalgo

Entrevista

Adrián Figueroa Nolasco
adrianfigueroanolasco@gmail.com

La Cátedra de Estudios Regionales Carlos Martínez Assad, que se inaugura el martes 7 de marzo, busca impulsar proyectos de investigación regionales, estrechar lazos de colaboración entre las instituciones participantes y reforzar la movilidad estudiantil, dice el director general de El Colegio del Estado de Hidalgo, Pablo Vargas González.

En entrevista, añade que la cátedra, que será permanente y reúne a siete instituciones, abrirá sus actividades con una conferencia de Carlos Martínez Assad. "Se decidió reconocer al investigador por el gran trabajo que ha hecho a lo largo de su trayectoria académica al llevar el tema de lo regional a los estudios y generar conocimiento para el debate".

Y también, agrega Vargas González, porque México es un país de regiones, de diversidad y que requiere generar proyectos sobre el tema regional que nos den una mejor perspectiva de la nación.

Por su parte, en entrevista, Carlos Martínez Assad dijo que "este es un honor tan alto e inmerecido porque es una cátedra que se queda de manera permanente y, también, algo muy interesante y que me sorprende porque es de estudios regionales".

El doctor en sociología dice: "La gente de Pachuca estima mi trabajo como mi tesis de licenciatura sobre el Valle del Mezquital que se titula "Explotación y dominio en el Mezquital", pero también por el arraigo: estudié la primaria, secundaria y preparatoria en Hidalgo y soy Egresado de la Universidad Autónoma de Hidalgo, aunque ingresé a ésta cuando era el Instituto Científico Literario Hidalguense, además de ser autor varios libros sobre el estado".

RECONOCIMIENTO

Vargas González señala que Carlos Martínez es de los pocos profesores que ha trabajado enormemente el tema de las regiones, a sus actores y su problemática.

Por esto, explica que las diversas instituciones que se están sumando a esta cátedra podrán impulsar los estu-



El doctor en Sociología y Premio Crónica, Carlos Martínez Assad.

dios regionales para que sea un trabajo permanente.

Con ese sustento, añade, cada una de las siete instituciones que participan -El Colegio de la Frontera Norte, el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, El Colegio de Puebla, El Colegio de Tlaxcala, El Colegio de Veracruz, El Centro de Investigaciones Interdisciplinarias de Tlaxcala, El Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM y El Colegio del Estado Hidalgo-, realizará eventos cada año para que la cátedra tenga un impacto regional.

"La cátedra implica también embornarnos a los temas que se están dando a nivel nacional, ese mosaico enorme donde podemos hacer mucho más en términos de propuestas, de conocimiento y recomendaciones", agrega Pablo Vargas.

La cátedra busca impulsar proyectos de investigación regionales, estrechar lazos de colaboración entre las instituciones participantes y reforzar la movilidad estudiantil

"Este es un honor tan alto e inmerecido porque es una cátedra que se queda de manera permanente", dice Carlos Martínez Assad

PRÓXIMAS ACTIVIDADES

El director general del Colegio del Estado de Hidalgo comenta que ese martes, después de la apertura, vamos a tener una reunión los integrantes de la cátedra y ahí definiremos el programa, "pero al menos vamos a hacer un coloquio anual".

El primer paso, indica, son los convenios firmados con las instituciones que conforman la cátedra para realizar trabajo conjunto para fomentar la movilidad estudiantil, generar proyectos de investigación desde una perspectiva regional.

Porque lo importante, señala, es que estamos integrando instituciones y no personas, porque se busca incorporar el tema de lo regional a una perspectiva de estudios más institucional •



LA CRÓNICA DEHOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	24

Suma el Tec mil investigadores, 710 son del SNI: Guillermo Torre

Tec de Monterrey



Guillermo Torre dijo que México no debe conformarse con usar tecnología extranjera sino generar la propia.

También se crearon institutos de investigación en obesidad, nuevos materiales y sobre el futuro de la educación, dijo el vicepresidente de investigación

Tec Science Summit

Antimio Cruz en Monterrey
antimioadrian@gmail.com

En el marco del encuentro anual Tec Science Summit 2023, el vicepresidente de Investigación Científica del Tecnológico de Monterrey, Guillermo Torre Amione, informó que el ecosistema de investigación científica de esa casa de estudios ya suma a más de mil investigadores, de los cuales 710 ya son miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

En una de las conferencias plenarias del encuentro científico más importante que realiza cada año el Tecnológico, Torre Amione explicó que el ecosistema de investigación del Tec incluye tres institutos enfocados a Investigación sobre obesidad; Nuevos materiales y manufac-

ta sustentable, y Futuro de la educación.

“Estos tres institutos fueron creados con el fin de proveer ideas creativas a problemas que encontramos que nos afectan directamente. Creemos que aquí en el Tec de Monterrey contamos con la suficiente capacidad de infraestructura y talento para crear soluciones reales y completamente viables”, explicó el vicepresidente y también rector de Tec Salud. “Necesitamos encontrar nuevos factores para crear soluciones limpias y sustentables para nuestro país. Podemos crear mejores fuentes de alimento sostenible que será benéfico para el medio ambiente. Nadie va a llegar a México a darnos estas soluciones, nosotros debemos crearlas”.

Adicionalmente, se informó que ya existen 32 grupos de investigación bien conformados y cuatro Laboratorios núcleo en los campos de Ciencia de datos, Genómica, Investigación pre-clínica y Manufactura aditiva.

MEGATENDENCIAS

Médico cardiólogo, profesor y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), el doctor Torre Amione consideró que la ciencia debe convertirse en un componente de mayor peso en la sociedad mexicana por su capacidad para

aportar soluciones a los retos que encara el mundo, por su potencial para estimular la economía y por las aportaciones palpables que genera para mejorar la calidad de vida.

“Podemos hacer ciencia de muchas maneras, pero en el Tecnológico de Monterrey estamos buscando soluciones que nos ayuden a resolver problemas de la humanidad; no todos los problemas, pero al menos algunos. Por ello, nos estamos esforzando en crear un ambiente que beneficie tanto al investigador como al alumno, para que logremos encontrar esas soluciones viables.

“¿Cuáles son las tendencias globales?”, se preguntó en su conferencia plenaria. “Entender las tendencias en tres grandes campos ayudará a saber hacia dónde vamos y en dónde podemos hacer algo relevante: 1) Inteligencia artificial, 2) Conectividad avanzada y 3) Biología”.

“Hay mucho futuro en bioingeniería, porque muchos de los factores actuales importantes en el mundo, y la humanidad están relacionados con esta rama. Otra oportunidad importante es en la siguiente generación de materiales para farmacéutica, transporte, energía, salud y manufactura. En los siguientes años veremos un crecimiento enorme en ciencia, salud, comunidad, comunicación entre otros. La ciencia es un trabajo duro, porque no es solamente despertar una mañana con una idea y crearla. Es algo meticuloso y que toma tiempo”, reflexionó durante su plática con estudiantes, investigadores y fundadores de empresas de base tecnológica.

PREMIOS RÓMULO GARZA.

En la ceremonia, realizada dentro de las actividades del Tec Science Summit 2023 organizado por el Tec de Monterrey, se reconoció a las y los investigadores en varias categorías:

Premio Insignia, como la distinción principal que reconoce la trayectoria científica de las y los investigadores del Tec de Monterrey y este año fue otorgado al Doctor Alex Elías-Zúñiga, experto en desarrollo de nuevos materiales, por su trayectoria científica de 35 años en el Tecnológico de Monterrey y líder del Laboratorio Nacional de Manufactura Aditiva y Digital

El premio a la Investigación que conduce a emprendimiento, con impacto relevante en los ámbitos económico, académico, social o ambiental, se otorgó a Grissel Trujillo de Santiago y Mario Moisés Álvarez, por la invención de la impresión caótica, una tecnología de manufactura aditiva que fabrica materiales con microestructura interna y actualmente es usado para cultivar carne en laboratorio •

Celebración

80 aniversario del Tec

El Tec Science Summit es un congreso anual que se lleva a cabo en la sede central del Tecnológico de Monterrey, con la participación de distintos científicos de México y el mundo. Expone proyectos de investigación e innovación de alto impacto que se realizan en el Tec, y está dirigido a la comunidad en general. La edición 2023 tiene como marco la próxima celebración de los 80 años de la Institución. “Queremos hacer investigación que llegue a productos, servicios y emprendimientos y así, contribuir a generar innovaciones que permitan un mayor desarrollo de nuestro país”, explicó David Garza Salazar, rector y presidente ejecutivo del Tecnológico de Monterrey.

La diferencia entre el número de investigadores por cada millón de personas en México y EU es enorme. En México hay 315 por millón y en EU 4 mil 412: Guillermo Torre



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	10

En marcha, Anáhuac Labs



• La Universidad Anáhuac, junto con Grupo IUSA, lanzaron el proyecto Anáhuac LABS, que será un clúster de laboratorios que permitirá la innovación tecnológica, la investigación aplicada y la formación práctica de ingenieros competitivos internacionalmente. El desarrollo de la iniciativa estratégica considera los grandes temas que el World Economic Forum y plantea como prioritarios para el futuro y asume como referencia los clústers en tecnología, aliados con las empresas globales de mayor impacto en la economía de universidades líderes a nivel mundial como el MIT, Stanford u Oxford. **ALAMAQUIO GARCÍA**

- Los laboratorios se integrarán en seis mil 350 metros cuadrados.
- Llamaron a las empresas a unirse a este proyecto innovador.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	39

LÍMITES
Advierten
de menores
reclutados
por el narco

CLAUDIO MONTES DE OCA
ZACATECAS

Durante el Foro Internacional de Seguridad y Justicia, la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez Esquivel, afirmó que menores de edad están siendo reclutados en Zacatecas.

“Están reclutando jóvenes de 17 años en Zacatecas. Están haciendo reclutamientos y los están mandando para Aguascalientes. Lo que no sabían es que aquí en Aguascalientes actuamos. Aquí en Aguascalientes no hay impunidad; aquí, quien no respeta la ley es delincuente, y aquí todo el peso de la ley a quien venga a delinquir”, sentenció.

Advirtió que los delincuentes que “entren a Aguascalientes no van a salir”, al reconocer que las autoridades de su estado realizaron una detención de criminales provenientes del municipio de Tabasco, Zacatecas.

La gobernadora detalló que actualmente hay 12 retenes permanentes las 24 horas en los límites con Zacatecas, en donde hay coordinación de policías estatales y municipales, la Fiscalía General de Justicia de Aguascalientes, la Guardia Nacional y el Ejército.

Señaló que estas acciones forman parte de la estrategia Blindaje Aguascalientes, consistente en reforzar con retenes los límites con Jalisco y Zacatecas.

Hay en UdeG 515 denuncias por violencia

UNIDAD PARA LA IGUALDAD

JESSICA PILAR PÉREZ
GUADALAJARA

De abril de 2022, cuando entró en vigor el Protocolo para la Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia de Género en la Universidad de Guadalajara (UdeG), a enero de 2023 la Unidad para la Igualdad de la institución ha recibido 515 denuncias formales y brindado más de mil atenciones.

La titular del área creada en febrero de 2021, Érika Loyo Beristáin, consideró que las cifras son bajas si se compara con el universo de 340 mil estudiantes que tiene la UdeG. Además, dijo, las denuncias refieren todo tipo de violencia.

“Si pensamos en la cantidad de orientaciones que se brindan y en el tamaño de la comunidad universitaria, que son 340 mil estudiantes los que tenemos, pues también en esa dimensión no son tantas”, puntualizó.

En entrevista, reconoció que hace falta discutir “muchísimo más” el protocolo referido, la cultura de la denuncia y la generación de confianza para que exista más gente que se anime a llevar un proceso formal.

Entre las denuncias, añadió, algunas involucran diferentes tipos de violencia, como la psicológica, digital y sexual.

Luego de que esta semana se denunciara una agresión sexual contra una alumna de la Prepa-

ratoria 1 de la UdeG, alumnas del plantel realizaron un tendadero de denuncias, forma de expresión que siempre va a existir, sobre todo entre aquellas que aún no inician algún proceso ante la institución, consideró Loyo Beristáin.

“Creemos que son sanos los tendaderos, que son sanas ese tipo de expresiones porque despresurizan el sentimiento de quien ha vivido ese tipo de situación y dejan claro ciertas señales de alarmas”, aseveró la titular de la unidad.

Sin embargo, aceptó que hace falta concluir la creación de una plataforma de quejas y seguimiento a los casos de acoso en la página de la Universidad.



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	11

INVESTIGACIÓN DE LA UVM Y LA UPC

Universitarios padecen estrés y ansiedad

Los jóvenes muestran que a pesar de tener mejores calificaciones padecen hasta soledad

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Si bien, estudiantes universitarios latinoamericanos experimentaron más altos niveles de ansiedad, estrés y soledad, durante la fase en enseñanza en línea debido a la pandemia de covid-19, también tuvieron mejores

resultados académicos y mayores niveles de motivación que los europeos.

De acuerdo con una investigación de la Universidad del Valle de México, realizada en conjunto con la Universidad Europea de Madrid y la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas de Perú (UPC), dichos resultados dejan ver que los estudiantes latinoamericanos pueden ser más resilientes que los europeos, debido a ue experimentaron más vulnerabilidad social, económica, política y sanitaria.

Según el reporte titulado



Foto: Roberto Velázquez

Al menos mil 93 estudiantes universitarios iberoamericanos, de entre 18 y 21 años de edad, dejaron ver que pueden ser resilientes.

Diferencias culturales entre estudiantes universitarios en la calidad del aprendizaje en línea y el perfil psicológico durante covid-19, los universitarios europeos presentaron valores más altos en los resultados de asistencia a clases presenciales, aprendizaje percibido, conveniencia para aprender, motivación para aprender, calificaciones e inclinación por los métodos de aprendizaje durante la fase presencial, lo cual hace evidente su preferencia por el método de enseñanza presencial, a diferencia de los estudiantes latinoamericanos.

Adriana Rico Villanueva, Investigadora del Centro de Opinión Pública de la UVM, explicó que, dado que la enseñanza en



Detección del estudio

La resiliencia tiene un impacto en la experiencia de aprendizaje, la finalización del curso y a largo plazo, la práctica profesional.

línea se ha convertido en una herramienta esencial, el propósito del estudio fue analizar el perfil psicométrico y la percepción de calidad en los procesos de enseñanza-aprendizaje en la etapa universitaria, durante las tres fases de transición educativa durante la crisis sanitaria: online, híbrida y presencial.



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	18

Unesco: mujeres triplicaron su grado académico, pero no las contratan en las universidades

• Aunque 53% obtienen licenciatura o maestría, sólo 43% consiguen acceso a un puesto docente

Laura Poy Solano

A pesar que el nivel educativo de las mujeres se ha triplicado en los últimos 25 años a escala mundial, aún existen persistente problemas de género para su contratación, retención y promoción en las universidades, advierte la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Señala que no sólo enfrentan desventajas en el acceso a carreras de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, pues una encuesta del Instituto Internacional de la Unesco para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (IESALC) destaca que 18 por ciento de las universidades públicas de la región tienen una mujer como rectora, mientras que en Europa es de 15 por ciento. A ellos se suma la violencia de género en los campus universitarios.

El organismo multinacional indicó que, en el contexto del Día Internacional de la Mujer 2023, que se conmemora cada 8 de marzo, dará a conocer datos preliminares de la Encuesta Global sobre Violencia Contra la Mujer en Instituciones de Educación Superior.

Agregó que el IESALC convocó, hasta enero pasado, a miles de mujeres de universidades en América Latina y el Caribe a participar, pues destacó que la violencia contra ellas “es un fenómeno universal que se produce en diversos espacios públicos, entre ellos las universidades, donde la presencia de la mujer ha ido en aumento”.

Sin embargo, alerta la Unesco, las mujeres aún enfrentan múltiples barreras en sus espacios universitarios, desde el acceso a carreras consideradas “masculinas”, vinculadas a los campos de ciencias exactas y matemáticas, hasta el estar subrepresentadas como integrantes del personal docente en los niveles más altos, pues representan sólo 43 por ciento de los docentes universitarios, a pesar que 53 por ciento de quienes obtienen un grado de licenciatura y maestría son mujeres.

Las mujeres, afirma el organismo de Naciones Unidas, “chocan profesionalmente con techos de cristal cuando buscan avanzar en su acceso a puestos de liderazgo en la educación superior”, mientras que sólo 30 por ciento de los investigadores que laboran en universidades en el mundo son mujeres. En cuanto a la publicación de artículos científicos, también se enfrenta una brecha de género, pues 62 por ciento de estos materiales son publicados por varones, y únicamente 38 por ciento por investigadoras.



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	14

Ahora, Dolores Padierna será “enlace” entre SEP y legisladores

RAFAEL ORTIZ

Sorpresivamente se dio a conocer la noticia de que la exdiputada federal morenista **Dolores Padierna** será una nueva "enlace legislativa" de la secretaria de Educación Pública, **Leticia Ramírez**.

El anuncio lo hizo **Antares Vázquez Alatorre**, presidenta de la Comisión de Educación del Senado, durante la reunión de ese grupo legislativo.

"Me gustaría notificar a esta comisión que la secretaria **Leticia Ramírez**, de la Secretaría de Educación Pública, tuvo a bien en días recientes nombrar a la maestra **Dolores Padierna** como nuestra nueva enlace legislativa", dijo **Antares Vázquez**.

Un día antes, en la Cámara de Diputados, la diputada federal **Tania Cruz** presentó a **Padierna** como directora general de **Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional**

de la **SEP** durante una reunión virtual.

Hay que recordar que **Padierna** *perdió en 2021 las elecciones para la alcaldía Cuauhtémoc frente a Sandra Cuevas, de PAN-PRI-PRD. Desde entonces no había ocupado ningún cargo.*

La propia **Padierna** adelantó de su presencia en la reunión del Senado en su cuenta de Twitter.

Dolores Padierna agradeció a los senadores de la Comisión de Educación, por haberle permitido darles un saludo de la titular de la SEP y explicó parte del trabajo que se realiza desde esa dependencia.

"Simplemente para mandarles un saludo muy respetuoso de la secretaria **Leticia Ramírez Amaya**, ella quiere que tengamos un diálogo constante, permanente, atento, atender los asuntos de las y los senadores", destacó la exdiputada en parte de su discurso.

Dolores Padierna Luna también partici-



pó en la **Decimosexta Reunión Ordinaria de la Comisión de Educación en la Cámara de Diputados**, donde informó que la secretaria tiene siete programas estratégicos fundamentales y uno de ellos dijo es el **Programa de la Escuela es Nuestra** con el que se ha avanzado en 60 % en el arreglo de planteles de regiones rurales más lejanas.

De igual manera, señaló que las **Becas para el Bienestar "Benito Juárez"** tienen el objetivo de la permanencia y conclusión de los estudios, y gracias a ustedes se autorizaron **74 mil millones de pesos para este programa que llega a 11 millones de estudiantes.**

Finalmente, **Dolores Padierna** destacó que la **SEP** está empeñada en garantizar la educación porque es un derecho humano, y hasta lograr una educación de excelencia "**vamos a estar tranquilas**", aclaró.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	37

Ordenan aprehensiones por presunta agresión sexual en colegio Carmel

LAURA GÓMEZ FLORES

Un juez de control de la Ciudad de México libró dos órdenes de aprehensión contra los presuntos responsables de 17 casos de abuso sexual registrados en agravio de menores de cuatro a seis años, en el colegio Carmel, ubicado en la colonia Coapa, en Coyoacán.

El agente del Ministerio Público de la Fiscalía de Investigación de Delitos Sexuales solicitó y obtuvo dichos mandamientos judiciales, con base en las pruebas recabadas tras el inicio de la indagatoria, luego de la presentación de una primera denuncia el 14 de enero.

Desde el momento en que se recibió la denuncia, indicó la Fiscalía General de Justicia (FGJ), se han llevado a cabo diversas diligencias para esclarecer los hechos y garantizar el interés superior de la niñez, por lo que personal de la Dirección de Atención a Víctimas brinda atención integral a las familias.

Mientras, peritos en medicina, sicología, criminalística y fotografía han realizado diferentes dictámenes, con los que ha sido posible obtener algunos datos de prueba, y agentes de investigación entrevistaron a posibles testigos y obtuvieron información electrónica que ya es analizada por el área de inteligencia, destacó.

La FGJ informó que están en la localización de los profesores señalados por los padres de familia para ejecutar las órdenes de aprehensión y ponerlos a disposición del juez de control que los requirió, quien determinará su situación jurídica.

Padres de familia acusaron a María Fernanda N, maestra de inglés, y a Javier N, profesor de música, de estos casos que llevaron a la madre de uno de los menores a presentar una primera denuncia ante el Ministerio Público, aunque al momento suman cinco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	17

SONORA

Ataque armado afuera de prepa genera pánico

POR DANIEL SÁNCHEZ D.
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

CAJEME, Son.— Momentos de angustia vivieron estudiantes de preparatoria la tarde del ayer en Ciudad Obregón, Sonora, cuando un grupo de sicarios asesinó con metralla a dos hombres que transitaban

en un vehículo frente al plantel educativo.

En redes sociales, se compartieron videos donde los jóvenes corren por el plantel mientras gritan asustados para alejarse del sitio del crimen, ocurrido alrededor de las 15:00 horas en las calles Cocobi e Hidalgo, de la colonia Yucujimari, por fuera del CBTIS 37.

“Corporaciones de seguridad estatal atienden un ataque armado directo en las inmediaciones del CBTIS 37 de Cajeme que dejó dos personas fallecidas.

“Ningún alumno resultó herido y se activaron los protocolos para su protección. En el vehículo de los agredidos se encontraron drogas”, informó la

Secretaría de Seguridad Pública Estatal.

Las víctimas viajaban a bordo de una camioneta Mazda CR3, los testigos afirman que se escucharon más de 300 balazos y que los cuerpos quedaron totalmente destrozados por las balas.

A la fecha suman más de 100 homicidios dolosos en Cajeme en lo que va del año, tan solo en dos días de marzo van cinco víctimas, por lo que está considerado entre los municipios más violentos del país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	10

Escuelas fronterizas de México abren sus puertas a niños migrantes



Los menores se adaptan fácilmente.

En Ciudad Juárez los menores de edad siguen estudiando el nivel básico en la escuela primaria Pascual Ortiz Rubio

EFE
nacional@cronica.com.mx

En las fronteras norte y sur de México surgen escuelas para los niños migrantes en un esfuerzo para que no pierdan su derecho a la educación tras meses a la deriva en medio de las restricciones migratorias.

En Ciudad Juárez, en el límite de México con Estados Unidos, cientos de menores de edad de Nicaragua, Guatemala, El Salvador, Honduras e, incluso, del sur de México, siguen estudian-

do el nivel básico desde septiembre pasado en la escuela primaria Pascual Ortiz Rubio.

“Los niños son certificados, para que sigan sus estudios a donde vayan, a Estados Unidos o su país de origen”, declaró a EFE Dora Espinoza, directora del plantel educativo.

“Lo primero que hicimos fue sensibilizar al personal, pero para nosotros fue una sorpresa agradable que los niños que

vienen del extranjero no están tan atrasados educativamente, se adaptan fácilmente en clases, ellos tienen otra perspectiva de la vida y se trata de aprender de ellos”, agregó.

MEJORES DE EDAD QUE MIGRAN

El Gobierno de México registró 70.019 menores de edad en migración irregular en 2022, principalmente de Centroamérica, de los que casi una quinta parte viajaban no acompañados, según un reporte de febrero de la Secretaría de Gobernación (Segob).

Además, en los últimos 5 años Estados Unidos ha deportado a México a más de 217.000 menores de edad, según la Unidad de Política Migratoria de México.

«Son niños que emprenden un camino difícil, hay varios casos de niños que se han comunicado dando las gracias, que ya están en Estados Unidos. Como maestra, nos queda un corazón lleno de experiencia y los alumnos ven a sus compañeros con respeto y mucho amor», dijo a EFE la docente Paulina Rodríguez.

La escuela Pascual Ortiz Rubio se considera la primera a nivel nacional en abrir sus puertas para niños en movilidad, aunque la Secretaría de Educación Pública (SEP) no ha proporcionado estadísticas sobre el número de estudiantes extranjeros.

EDUCACIÓN EN LA FRONTERA SUR

Lo que ocurre en la frontera norte se replica en el sur, en el límite con Guatemala.

Ana Mercia Amador Morales, quien tomó a sus tres hijos y huyó de Honduras por las amena-

zas de las pandillas y la inseguridad, acudió a la primaria Ignacio José de Allende Y Unzaga, en el estado de Chiapas, donde le recibieron a sus niños para que continuaran la educación básica.

“Cuando venimos de allá (Honduras), con una idea de poder salir adelante con nuestros hijos, es bonito que nos ayuden, nosotros vivimos en Ciudad Hidalgo, donde es una ciudad segura, donde los niños se sienten normal, el miedo de uno es el menosprecio, pero mientras mi estancia, todo es igual”, contó a EFE.

Sus hijos se inscribieron en segundo, tercero y quinto grado en una escuela que alberga a 585 estudiantes, de los que 235 son migrantes.

En Ciudad Hidalgo, la escuela «Ignacio José de Allende y Unzaga», es el único centro escolar que recibe sin distinción alguna a niños de Guatemala, Honduras, Salvador, Nicaragua, dos panameños y hasta dos estadounidenses, explicó Juan José González Pérez, director del plantel.

Jorge Rolando Flores Archila, director de servicios regionales de la Secretaría de Educación de Chiapas, informó que en la región Costa-Soconusco, existen unos 3,500 niños migrantes que acuden a escuelas públicas.

“Las escuelas están abiertas para todos los niños y de cualquiera que sea la nacionalidad, a los niños los preparamos o padecemos, es la ayuda que está dando a través de la Secretaría de Educación y de la Presidencia de la República, donde hoy es un Gobierno humanista”, afirmó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	13

ALERTAN SOBRE EDUCACIÓN RADICAL EN PALESTINA



MEDIO ORIENTE

Marcus Sheff, CEO del Instituto de Seguimiento de la Paz y la Tolerancia Cultural en la Educación Escolar (IMPACT-se, por sus siglas en inglés),

alertó sobre la educación “radical” que se imparte en Palestina y la incitación en contra de Israel contenida en los libros de texto palestinos.

A través de una charla virtual, Sheff recordó que “Hamás y la Autoridad Palestina van a la par en la enseñanza del antisemitismo y la incitación a la violencia en las escuelas palestinas”.

En un informe actualizado de IMPACT-se sobre el nuevo ciclo escolar 2020-21, se encontró que “el nacionalismo extremo y las ideologías islamistas están extendidos por todo el plan de estudios, incluidos los libros de texto de ciencias y matemáticas”, concluye el análisis.

De acuerdo con el texto, 105 libros de texto no han cambiado en absoluto y permanecen como estaban en 2019: “se ha alejado más de las normas de la UNESCO. Los nuevos libros de texto publicados son más radicales que los anteriores. Hay una inserción sistemática de la violencia, el martirio y la yihad en todos los grados y asignaturas”, añade.

/ CÉSAR GARCÍA DURÁN

Hamás y la Autoridad Palestina van a la par en la enseñanza del antisemitismo y la incitación a la violencia en las escuelas palestinas”

MARCUS SHEFF
CEO de IMPACT-se

El nacionalismo extremo y las ideologías islamistas están muy extendidos, incluidos los libros de texto de ciencias y matemáticas”

IMPACT-SE
Análisis del plan de estudios de Palestina



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	18

Disparidad educativa, factor principal de los suicidios de las jóvenes en AL, revela la OPS

LAURA POY SOLANO

Un estudio de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) advierte que la desigualdad educativa fue el principal factor contextual asociado al suicidio en las mujeres en la región, mientras en el caso de los varones fue el homicidio, el consumo de alcohol y otras sustancias.

En el artículo “Factores contextuales asociados con la mortalidad por suicidio a nivel de país en las Américas, 2000-2019”, expertos señalan la importancia de tener en cuenta los determinantes sociales del suicidio específicos de cada sexo, al elaborar intervenciones de reducción del riesgo y estrategias de prevención.

Entre los principales hallazgos de la investigación, publicada en *The Lancet Regional Health-Americas*, destaca que para ambos sexos el desempleo se asoció con un aumento de la mortalidad por suicidio.

América Latina y el Caribe, agrega, es la única región del mundo donde la mortalidad por suicidio ha ido en aumento desde el año 2000. Se estima que 79 por ciento de quienes se quitan la vida son hombres, pero en las mujeres la tasa de decesos por esta causa sigue en aumento.

Los especialistas señalan que para prevenir el suicidio se debe ir más allá de limitar el acceso a métodos para cometerlo. “Debemos abordar los factores contextuales que afectan de forma diferente a hombres y mujeres, lo que requiere un enfoque de toda la sociedad”, advierte Renato Oliveira e Souza, jefe de Salud Mental y Uso de Sustancias de la OPS y uno de los autores del artículo.

El estudio indica que aumentar las oportunidades de empleo y mejorar el acceso y la capacidad de los servicios de salud, incluidos los relacionados con el consumo de sustancias, podría reducir las tasas de mortalidad por suicidio.

Además, recomienda potenciar las conexiones sociales en las zonas rurales y poco pobladas, pues el aislamiento puede afectar la salud mental, por lo que el contexto rural en el que vive un sector de la población debe ser considerado como parte de las estrategias de prevención del suicidio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	1	20

Envenenamiento de niñas en Irán provoca más tensiones

La ola de envenenamientos con gas en colegios femeninos ha agudizado las tensiones en Irán, entre las contradicciones de las autoridades, las acusaciones a "enemigos" del país y el creciente malestar entre los padres.

Cerca de 1,000 alumnas han sido envenenadas en unos 50 centros educativos en una decena de ciudades del país desde no-

viembre, en unos incidentes que comenzaron en la ciudad santa del chiísmo de Qom y que se han multiplicado en los últimos días.

Se trata de cifras aproximadas proporcionadas por medios iraníes dado que las autoridades no se ponen de acuerdo en el número de estudiantes ni colegios afectados, e incluso evitan confirmar que se trata de enve-

nenamientos deliberados.

Los últimos casos se produjeron ayer mismo, cuando más de un centenar de alumnas fue envenenado en 8 colegios e institutos de la ciudad de Ardebil, 3 escuelas de Teherán, una en Parand y otra en Kermanshah.

CIENTOS DE JÓVENES HOSPITALIZADAS Sí hay consenso en cuanto a

los síntomas que se han repetido una y otra vez: dolores de cabeza, palpitaciones del corazón, náuseas, mareos y en ocasiones la imposibilidad de mover las extremidades.

Las afectadas también coinciden en que antes de enfermar percibieron un olor de naranja podrida y productos de limpieza. Cientos de jóvenes han sido hospitalizadas hasta ahora con "síntomas de leves" y no ha trascendido el fallecimiento de ninguna estudiante.

MALESTAR ENTRE LA GENTE

La falta de información, la inefi-

cia de las fuerzas de seguridad y los desdichos de las autoridades alimentan un creciente malestar entre los progenitores de un país en el que la educación femenina no se ha puesto en duda en décadas.

De hecho, el 60 % de los universitarios iraníes son mujeres, que en otros aspectos sufren numerosas discriminaciones machistas.

Grupos de padres han gritado "Muerte al Gobierno asesino de niños" frente a varios colegios del país, de acuerdo con vídeos compartidos en redes sociales por el colectivo 1500tasvir. (EFE)



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Avances de la reunión del Consejo para la Coordinación de la Educación Superior (CONACES) / Ulises Lara López (La Crónica de Hoy, p. 3)**
- **Columna Pepe Grillo / La dirección correcta // UAEM, Informe de labores (La Crónica de Hoy, p. 3)**
- **Columna Tiraditos // IPN, lección no aprendida (ContraRéplica, p. 2)**
- **Columna De naturaleza política / En verdad ¿ya “no es nota”? (Excélsior, p. 16)**
- **Columna Estrictamente Personal / Dos caras de la misma Corte (El Financiero, p. 44)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna Kiosko / Exhiben tranzas en educación (El Universal, p. 19-Estados)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	COLUMNISTAS	3

Avances de la reunión del Consejo para la Coordinación de la Educación Superior (CONACES)

Ulises Lara López
ulises_lara@fgjcdmx.gob.mx



En apego a los lineamientos para su operación y funcionamiento, el Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (CONACES), realizó, la semana pasada, en el Centro de Extensión Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, su Séptima Sesión Ordinaria.

De acuerdo a la Ley General de Educación Superior (LGES), el CONACES es un órgano colegiado de interlocución, deliberación, consulta y consenso para acordar las acciones y estrategias que permitan impulsar el desarrollo de este nivel educativo en favor de la población mexicana.

Como parte de sus funciones, el CONACES busca promover la interrelación entre el tipo de Educación Superior, el de Media Superior y el de Básica, que den como resultado la implementación de estrategias comunes que ofrezcan una formación integral al educando a fin de que cuente con una preparación académica que le permita continuar sus trayectos escolares y un egreso oportuno de la Educación Superior.

Al respecto, el 24 de febrero del mes en curso, al presidir en Pachuca, Hidalgo, la Sesión Ordinaria de este órgano académico, el Subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez, destacó que en el último año la matrícula en Educación Superior tuvo un incremento para llegar a los cinco millones 230 mil estudiantes, de entre ellos el sistema abierto a distancia creció un 1.7% y señaló que la se mantiene una tasa de aban-

doño equivalente al 8.1%.

Asimismo, como parte de otra de sus funciones, que refiere: opinar, formular propuestas y recomendaciones sobre el diseño y contenido de los programas nacional y estatales en el ámbito de la educación superior, atendiendo a lo dispuesto en el artículo 56 de LGES, por primera vez en la Sesión Ordinaria se dio lugar a la participación de estudiantes universitarios, en este caso de Nancy Pamela Guevara Estrella, en representación de la Universidad Autónoma Metropolitana, quien señaló la importancia de la igualdad sustantiva y el acceso a una vida libre de violencia en el entorno de la Educación Superior. Hecho completamente novedoso en la CONACES.

Fue también un espacio para exposiciones como la referente al Espacio Común de la Educación Superior (ECOES), por parte del Dr. Javier Mendoza Rojas, investigador de la UNAM; la intervención de la Mtra. María del Carmen Salvatori Blanco (SEP) sobre el Sistema Nacional de Asignación, Acumulación y Transferencia de Créditos Académicos (SNAATCA); por parte de la Secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTEI) del gobierno de la Ciudad de México se presentó la propuesta de Plan de Trabajo 2023 de la Comisión para el Impulso de las Humanidades, Ciencia, Desarrollo Tecnológico e innovación en las IES y la exposición realizada por la Dra. Rosa María Torres en materia de igualdad sustantiva, no discriminación y acceso de las mujeres a una vida libre de violencia por parte de las Instituciones de Educación Superior.

A la Séptima Sesión Ordinaria del organismo, asistieron 126 miembros representados, 121 de manera presencial y 5 a través de la plataforma digital, quienes aprobaron todos los acuerdos planteados, la mayoría por unanimidad. Entre ellos: que se sumen como invitados permanentes del CONACES, el CINVESTAV y la UACM; que las instituciones de educación

superior integrantes del CONACES se suman al Acuerdo Nacional para impulsar la Mejora continua integral de la Educación Superior; difundir el Acuerdo Nacional para impulsar la mejora continua integral de la Educación Superior entre las instituciones que integran el Sistema Nacional de Educación Superior; asimismo el CONACES acuerda que, a través de su Secretariado Técnico Conjunto se impulse en cada COEPES o instancia equivalente, cuente con una comisión específica para impulsar la operación del ECOES en el ámbito local; la armonización normativa para la movilidad de estudiantes y académicos, el reconocimiento de créditos, la revisión de planes, y programas de estudio y la cooperación académica en docencia e investigación.

Bajo esta promoción e intercambio de experiencias para la toma de decisiones en el ámbito de la educación superior, es importante señalar que se percibe la recuperación de la soberanía de la CONACES como espacio estratégico nacional frente a las universidades privadas y su participación. Se debe seguir ganando camino y priorizando de manera ordenada la nueva visión de la educación superior donde el anterior paradigma de la "calidad" estaba asociado a criterios excluyentes. Hoy, ante los retos que enfrentamos en los sectores productivos y de desarrollo de nuestro país, los nuevos paradigmas que debemos cubrir son la ampliación de la matrícula, combatir el abandono escolar en todas sus dimensiones y de manera importante, atender las dimensiones regionales para la inversión pública en docencia e infraestructura educativa para hacer efectiva la incorporación de nuestros jóvenes egresados de las IES, uno de nuestros principales activos en el cambio profundo que esta operando en México •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	COLUMNISTAS	3

OPINIÓN

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



La dirección correcta

En el marco de la tragedia de los jóvenes asesinados en Nuevo Laredo, Tamaulipas, al parecer por personal militar, tanto el presidente López Obrador como los mandos de la Sedena han dado pasos en la dirección correcta.

El Ejecutivo dijo que la ejecución no es válida en ningún escenario, incluso si fueran sicarios, aunque en el caso que nos ocupa las víctimas iban desarmadas. La Sedena por su parte hace bien en cerrar las puertas a la impunidad y hoy mismo varios de los supuestos responsables ya están en el Campo Militar Número 1.

Es oportunidad inmejorable para que la CNDH recuerde su razón de existir y tenga un papel protagónico. ¿Qué estarán esperando?

Lo importante es mantener la confianza de la población en el Ejército, que está en las calles para proteger a la gente, nada más. Hay la certeza de que los mandos actuarán de manera transparente, atendidos a la rigurosa disciplina militar pero también a las leyes del ámbito civil.

IMSS, solidez financiera

No hay que dejar pasar de largo las buenas noticias. Así, por ejemplo, el anuncio de Zoé Robledo ayer en Tamaulipas de que el Instituto Mexicano del Seguro Social ha fortalecido sus reservas por lo que tiene garantizado al menos 13 años de suficiencia financiera.

Un IMSS fuerte financieramente genera confianza y es un factor importante de estabilidad social, por lo no se regatea el reconocimiento a la gestión de Robledo que le ha dado eficiencia y seriedad al instituto conformado, no hay que olvidarlo, por trabajadores, patrones y el propio gobierno.

Un esquema tripartito que muestra sus bondades gracias a una impecable administración.

UAEM, Informe de Labores

El Comité Editorial de Crónica resolvió otorgar a la Universidad Autónoma del Estado de México el Premio Crónica 2022 en Comunicación Pública por su ejemplar labor de divulgación de la ciencia y la cultura.

Recibió el premio el rector Carlos Eduardo Barrera quien asistió acompañado de un entusiasta grupo de colaboradores.

El rector, reconocido científico, rinde este mañana su Informe de Labores ante representantes de la comunidad universitaria mexiquense, conformada por casi 100 mil personas, con la certeza de que la universidad es la gran igualadora social y el espacio donde se forman profesionistas con responsabilidad social, preocupados por el desarrollo de todos, sin que nadie se quede atrás.

Bajo la coordinación del rector Barrera la Universidad Autónoma del Estado de México se consolida como una de las mejores universidades estatales públicas del país.

Inseguridad en Morelos

Al ex alcalde de Terela del Volcán, Israel González, lo mataron por su trabajo político. Al menos esa es la tesis que maneja la fiscalía estatal que tomó en sus manos la investigación.

En Morelos sigue imperando el desconcierto y la inseguridad no cede, mientras que las autoridades estatales, el gobernador y el fiscal, siguen en su eterno pleito político que ya aburre a los morelenses.

La principal línea de investigación del asesinato es la disputa que hasta el último día de su mandato como alcalde Israel González tuvo con los líderes del municipio indígenas de Hueyapan por el manejo y distribución de agua potable. Entonces se cruzaron amenazas que tal vez ya se cumplieron.

El cadáver apareció en las inmediaciones de Yecapixtla que se ha convertido en un foco rojo de inseguridad en la entidad. Sus habitantes demandan incluso la presencia de efectivos de la Guardia Nacional para inhibir a la delincuencia •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/20223	NACIÓN	2

Tiraditos

CONSENTIDA EN EDOMEX

• Entre las proveedoras alimenticias, todo indica que Despensas y Provisiones de Alimentos (Dypasa) prevalece como consentida del priismo, y es que al comenzar el sexenio de **Enrique Peña Nieto** los testimonios aseguraban que su cercanía con la entonces primera dama, **Angélica Rivera**, le significaban constantes contratos con el Estado de México. Pero el impulso brindado no finalizó junto con la gestión peñista, pues el gobierno mexiquense, comandado por **Alfredo del Mazo**, la ha mantenido como parte del gasto, ya que en este año se le asignaron mil 500 millones de pesos por conducto de los desayunos escolares fríos, monto con el cual se proyecta que Dypasa lleva a sus bolsillos más de 2 mil millones de pesos cada año.

IPN, LECCIÓN NO APRENDIDA

• En el Instituto Politécnico Nacional (IPN), de **Arturo Reyes Sandoval**, se niegan a aprender la lección que les dio el encargado del área de Responsabilidades del Organismo Interno de Control (OIC), **Rubén Gómez Montes de Oca**, y es que el funcionario puso freno a la adquisición del aseo de instalaciones IA-11-B00-011B000001-N-90-2023, debido a que encontró irregularidades en el proceso de contratación; sin embargo, aunque tiene solo unos días que se dio a conocer la suspensión provisional, el equipo del poli se dispuso a emprender la compra de jardinería IA-11-B00-011B000001-N-221-2023, con solicitudes excesivas, desde el punto de vista del sector. De acuerdo con los jugadores del ramo, el procedimiento les requiere certificados que no tienen que ver con las labores en áreas verdes, además de constancias que no caen en su cancha, y de análisis de biodegradabilidad que se traducirían en candados supuestamente a favor de las empresas vinculadas a **José Juan Reyes Domínguez**, entre las que figurarían Comercializadora Morelos Servicios y Sistemas Institucionales, **Joad Limpieza y Servicios**, Grupo Relissa Servicios Corporativos, Tecnolimpieza Delta, Gerlim, Servicios Inmobiliarios Iroa y Green Mamba Services, por mencionar algunas. Con esta alerta de por medio, se espera puntual seguimiento del OIC.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	TODO MÉXICO	16



En verdad ¿(ya) “no es nota”?

Con todo, el buen servicio sigue ausente en el Metro.

Al margen la pretensión de minimizar el asunto por parte de **Andrés Manuel López Obrador**, para quien, sorprendentemente, el mismo (ya) “no es nota...”, lo cierto es que el escándalo generado tras conocerse el plagio de tesis para obtener el título de abogada por parte de **Yasmín Esquivel Mossa** no sólo está más que vigente, sino en franca escalada luego de que, el viernes, *El País* documentara otro acto ilícito igual, aunque de mayores dimensiones, por parte de la cuestionada ministra de la 4T...

En los últimos días, en efecto, al tiempo que la esposa de uno de los empresarios más cercanos al tabasqueño promovió y ganó un (inexplicable) amparo que impide a la UNAM, de **Enrique Graue Wiechers**, por tiempo indefinido, “emitir y dar a conocer” un dictamen sobre el primero de los plagios que ella, obviamente, niega y, es dable pensar, desearía que se resolviera, y dejó dos días su asiento en la Corte, en círculos políticos del más alto nivel comenzaron a circular versiones sobre una supuesta relación no precisamente clara entre el constructor **José María Riobóo** y la Universidad Anáhuac, propiedad de los Legionarios de Cristo, que habría otorgado a referido doctorado, vía la presentación de una (segunda) tesis plagiada y otras más sobre por qué y cuándo podría abandonar el máximo tribunal judicial.

Hablamos, en el primero de los casos, de versiones según las cuales el poderoso empresario y su esposa —dueños, por cier-

to, de la Universidad Westhill, una de las más caras y elitistas de entre las que operan en la capital— habrían colaborado con la Anáhuac en la obtención y/o regularización de terrenos en la zona de Santa Fe que, en su caso, habrían sido destinados a la edificación de otro centro de estudios por parte de la orden religiosa, independientemente de que nadie, hasta la fecha, atina a esclarecer dónde y cuándo es que **Esquivel** obtuvo el título de maestría y si éste le fue exigido en algún momento, en su camino hacia el doctorado...

Y en el segundo de ellos: su posible renuncia a la posición que ahora ocupa, es dable asegurar que ésta no se dará sino hasta que el pleno de la Suprema Corte de Justicia, que ahora preside la ministra **Norma Lucía Piña**

Hernández, estudie y dictamine el cúmulo de acciones de inconstitucionalidad y otros recursos que, a la fecha, se han presentado, y seguramente habrán de promoverse, en contra de la anticonstitucional y tramposa reforma electoral, el denominado “plan B”, impulsado desde Palacio luego del fracaso de su intento de reforma constitucional para *destazar* primero y apropiarse después del control del Instituto Nacional Electoral (INE), que aún encabeza **Lorenzo Córdova Vianello**, con miras a garantizarse el triunfo en las presidenciales de 2024...

Con asuntos de tal envergadura a debate, preguntamos, ¿es dable afirmar que el asunto del plagio dual de tesis (ya) “no es nota”?



ASTERISCOS

* En forma unánime, la Comisión Ejecutiva del CCE reeligió para un segundo año en la presidencia a **Francisco Cervantes** y reiteraron su decisión de avanzar en el óptimo aprovechamiento del T-MEC, el fortalecimiento de las MiPyMEs y la inclusión social como valor de las empresas privadas...

Veámonos el domingo con otro asunto *De naturaleza política*.

El plagio de tesis para obtener el título de abogada por parte de Yasmín Esquivel Mossa no sólo está más que vigente, sino en franca escalada luego de que, el viernes, *El País* documentara otro acto ilícito igual, aunque de mayores dimensiones, por parte de la cuestionada ministra de la 4T...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	44

Dos caras de la misma Corte

La cuenta @VicaPonch fue dada de alta en Twitter apenas en diciembre pasado. No es muy activa –tiene 58 mensajes enviados–, pero el miércoles adquirió una notoriedad con señales de alarma al publicar la fotografía de la presidenta de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña, llamándola “el problema”, y una bala, apuntando como “la solución”. Twitter lo retiró de su plataforma por exceder sus normas, pero el mensaje denota una línea de pensamiento en el régimen que está subiendo en la escala de violencia.

Antes de publicar la bala con dedicatoria a la presidenta de la Suprema Corte, jugó con la misma imagen, pero en lugar de la ministra Piña estaban los logos de los partidos de oposición. @VicaPonch escribió previamente varios mensajes obscenos contra políticos panistas, en particular contra el expresidente Vicente Fox y la senadora Lilly Téllez, que ubican claramente en qué lado de la geometría política se encuentra.

@VicaPonch es una cuenta que podría ser falsa y que haya sido creada para sumarse al equipo de agresores cibernéticos contra todo aquello que disienta del régimen, o que no se hincue en Palacio Nacional. Se unió a la plataforma social en diciembre pasado y tiene 36 seguidores, la mayoría también con un muy bajo número de *followers*, que cuando tienen contenidos extremistas y con una posición clara, suele ser un indicador de

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



que forma parte de un bloque de cuentas al servicio de alguien, que se usan para denostar.

No obstante, también puede ser una cuenta real de un simpatizante espontáneo que ha comprado la propaganda diseminada desde Palacio Nacional contra el Poder Judicial y en particular, en los últimos días, la ministra Piña. Los ataques del Presidente parece que sí han hecho mella en el Poder Judicial, de acuerdo con la encuesta de EL FINANCIERO, publicada ayer, que mostró una caída en la confianza de 5 puntos de enero a febrero, al situarse en 52% de confianza –un punto porcentual arriba de la confianza en la

Presidencia, y 16 por encima de la Cámara de Diputados–. Piña tiene 27% de opinión favorable, pero 23% desfavorable; 32% dijo no conocerla.

Pero en realidad no se sabe si la caída en la confianza de la Corte tiene que ver con el impacto de las palabras del presidente Andrés Manuel López Obrador contra el Poder Judicial, o si es reflejo de un descrédito porque sigue en el máximo tribunal la ministra Yasmín Esquivel, que se aferra a la silla pese a que cada vez se dan a conocer más pruebas de que podría ser una plagiaria consuetudinaria, al menos de tesis.

La encuesta alcanzó a registrar la opinión ciudadana por el amparo que obtuvo para bloquear el trabajo del Comité de Ética de la UNAM que opinará –no sancionará– si la ministra Esquivel plagió su tesis, y poner una mordaza a las autoridades universitarias para no hablar ni hacer nada sobre el tema, y probablemente también recogió el sentir tras la investigación del diario madrileño *El País*, el viernes de la semana pasada, que documentó de manera contundente que plagió su tesis de doctorado en la Universidad Anáhuac. Ayer, el mismo periódico añadió una perla más a las presuntas trapacerías de la ministra al revelar que la Universidad Complutense dijo que Esquivel no es doctora por esa institución y caerle en otra mentira, porque en el currículum que presentó en el Senado

en su evaluación para la Corte, dijo que el doctorado en la Anáhuac era en “coordinación” con la institución española.

El presunto plagio de tesis fue un escándalo desde que el escritor Guillermo Sheridan lo reveló en diciembre, y cada vez aumenta más porque cada vez aparecen más pruebas documentales de irregularidades y falsedades en sus estudios. El repudio de la ministra, por lo que se considera una falta de ética al no haberse separado del cargo mientras concluía la investigación en la UNAM, ha calado en la sociedad. Una encuesta de México Elige en plataformas digitales, encontró a mediados de enero que dos de cada tres mexicanos decían que debía renunciar, y sólo 15% creía que debía mantenerse en la Corte.

Pero, ¿fue el caso del plagio lo que tiró la confianza de la Corte de manera tan severa?, o fue consecuencia del impacto que han tenido los ataques del Presidente contra el Poder Judicial. En cualquier caso, este espiral de percepciones negativas no va a parar.

El miércoles, el Presidente criticó fuertemente al Poder Judicial y enfocó en la ministra Piña, al señalar que desde que llegó a la presidencia de la Corte en los primeros días de enero, se desató una serie de fallos de jueces a favor de presuntos delincuentes. Y ayer añadió otra piedra al costal de la Corte, al afirmar que “es indudable que existe mucha corrupción en el Poder Judicial”. La generalización daña, y cuando se habla sin contexto o matices, la información que recibe la gente es



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	44

parcial. En este caso, la pregunta sería por qué está presentando sus casos tan mal armados la Fiscalía General de la República, para que todo lo que persigue, no lo concrete en tribunales.

Las embestidas al Poder Judicial desde el poder seguirán disparando sus balas retóricas contra los ministros y aquellos jueces que resuelvan casos que no son del agrado del gobierno, que seguirán construyendo imágenes y percepciones negativas contra ellos, y excesos como los de la violencia de @VicaPonch, donde no se sabe en qué momento esa línea de pensamiento se traduce a acciones físicas. Tampoco se detendrá el deterioro en la Corte por la actitud de la ministra Esquivel, al no entenderse que no tiene ninguna provisión para poder separarla del cargo y ver cómo ella se niega a renunciar a costa de todo, incluso de la fama pública que dice que es la que quiere defender.

Son dos caras en el corazón de la Suprema Corte, que en los últimos años ha adquirido, de manera inopinada, un alto protagonismo, que no la hace más fuerte, sino más vulnerable.

¿Fue el caso del plagio lo que tiró la confianza de la Corte de manera tan severa?, o fue consecuencia del impacto que han tenido los ataques del Presidente



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/03/2023	ESTADOS	19

KIOSKO

Samuel García se inspira para nombrar a su segundo hijo

:::: Tras el “bombazo” del anuncio de la planta de Tesla que se construirá en Nuevo León, nos cuentan que el gobernador **Samuel García Sepúlveda** (MC) se levantó de muy buen humor y hasta se puso a bromear en redes sociales con sus seguidores. Nos detallan que don Samuel desayunó ayer con su equipo, al que llamó “los artifices de la negociación”, y a través de un video anunció —en tono de broma— que, después de Mariel (su primera hija), buscará un hijo varón al que le pondrá “Samu



Samuel García Sepúlveda

Elon” García Rodríguez, pues detalló: “Para que los gringos le digan Samu Elon García y mi raza va a decirle Samuelón”. ¡Ajú!a!

Elon” García Rodríguez, pues detalló: “Para que los gringos le digan Samu Elon García y mi raza va a decirle Samuelón”. ¡Ajú!a!

“Una tras otra” con diputado

:::: El que puede cantar “tropecé de nuevo con la misma piedra” en Veracruz, nos comentan, es el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Juan Javier Gómez Cazarín** (Morena), pues recibió otro revés legal.



Juan Javier Gómez

Nos detallan que un tribunal otorgó un amparo a la exmagistrada **Lourdes Gladys Pérez Maldonado**, quien no fue ratificada en el cargo por el Congreso local, pues presuntamente los morenistas querían un perfil afín. Sin embargo, nos indican, ahora se ordenó al Legislativo ratificar a doña Lourdes y dejar sin efecto el

nombramiento de la magistrada que la suplió, lo que se sumó a casi una veintena de pifias que ha tenido don Javier y eso que antes se asesoró en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ¿adivinen con quién?... con la ministra **Yasmín Esquivel**. Todo cobró sentido.

Exhiben transas en Educación

:::: A la que le tocó ser exhibida en plena conferencia semanal en Sinaloa, nos platican, fue a la titular de Educación Pública y Cultura, **Graciela Domínguez Nava**, por un caso de tráfico de plazas en su dependencia, del cual



Graciela Domínguez

había informado de sólo tres implicados. Nos relatan que, en el evento, el gobernador **Rubén Rocha Moya** (Morena) instruyó a doña Graciela a divulgar los nombres y cargos de los “cinco” funcionarios despedidos “para evitar más escándalos”, por lo que a la funcionaria no le quedó de otra que enlistarlos y entre las

señaladas estaban las titulares de Educación Primaria Estatal, **Graciela Grijalva Castro**, y la directora de Educación Preescolar, **Delia Esmeralda López Altamirano**, ambas exdiputadas de Morena, entre otras personas muy afines a doña Graciela. ¡Qué equipazo!

De la curul al volanteo por Claudia

:::: Los que andan en plena campaña en Chihuahua, nos comparten, son los diputados locales de Morena, pues han incrementado su activismo en Ciudad Juárez. Nos detallan que legisladores como **Magdalena Rentería Pérez**, **Rosana Díaz Reyes**, **María Antonieta Pérez Reyes** y **Benjamin Carrera Chávez**, encabezados por **Óscar Avitia Arellanes**, salen cada vez más seguido a las calles de esta frontera a volantear en favor de la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum Pardo** (Morena), incluso dejando de lado sus obligaciones legislativas, por lo que varios les piden aguantarse “las ansias”; total, ya falta poco tiempo, mientras otros les sugieren “meterle esa enjundia” a su trabajo legislativo, porque parece que hay varios pendientes.